

El Banquete en honor de Don Antonio Maura

La significación del acto

Lo hemos dicho una y cien veces: el acto realizado con la celebración del banquete a D. Antonio Maura no es un acto político, ni significa protesta alguna, como parece se ha principiado a traducir en Madrid por los sistemáticos impugnadores de todo orden y régimen de gobierno, esos que constantemente claman, halagando las pasiones y no dan ni presentan nunca la solución ni la panacea a los males, supuestos ó reales, que afirman nos aquejan, siquiera no nos duelan.

El acto de ayer es de puro patriotismo, de intensidad sentimental, de satisfacción íntima, de gratitud y reconocimiento: es un acto cultísimo muy propio de todos los pueblos que sientan amor por la tierra que habitan y los hermanos que la honran; es una manifestación sincera de este país llevado de amor hacia sus hijos preclaros; expresión fiel de nuestros sentimientos y de nuestro modo de entender el procedimiento de halagar y demostrar a los hombres nuestro sincero afecto y cariño.

La reunión de los elementos que asistieron al banquete y las pruebas de adhesión a lo que él representaba, consagran solemnemente el magnífico reconocimiento de la prerrogativa regia de los méritos indiscutibles, de los talentos reconocidos, de la moralidad intachable, de la abnegación probada, de la conducta integérrima de don Antonio Maura.

Palma, Mallorca, Las Baleares demostraron ayer su civismo. Por Maura hicieron todos votos. Por Maura los repetimos, sintetizando el eco que aun resuena y perdura en las pétreas bóvedas del edificio de la Lonja.

El banquete y los discursos

Distribución del local

Ocupando el lienzo de pared que da al mar y entre las dos ventanas que dan luz a la amplia nave se levantaba un largo estrado, que rodeaban plantas de salón y en el que se colocó extensa mesa. En su sitio medio y bajo adamascado dosel un retrato al óleo de exacto parecido de D. Antonio Maura coronado por el escudo de Palma: este era el sitio destinado a la Presidencia.

En toda la extensión de la nave varias filas de mesas, ocupadas todas por los que se adherían a la solemnidad del acto que se celebraba.

Don Antonio Albareda, dueño del «Grand Hotel» supo distribuir con mucho acierto el local para que en él holgadamente se asentarán 700 personas, número de los comensales. El jardín anejo al edificio servía de cocinas y de proveedor. El mismo gusto que presidió en la distribución de mesa, tuvo en el del servicio y menú que, como siempre, acreditaron una vez mas sus buenas condiciones de organizador.

La Mesa

Presidia el acto el Exmo. Sr. Gobernador de esta provincia, señor de la Torre, quien tenía a su derecha al Alcalde de esta ciudad D. Antonio Planas y a su izquierda al Presidente de la Diputación Provincial D. José Socias y Gradolí.

Acompañaban a estos señores en el estrado presidencial, sentándose en la misma mesa, los señores siguientes: D. Manuel Guasp, por la Junta orga-

nizadora; D. Mariano Canals, por el Colegio de Abogados; D. José Alcover; D. Pedro Ripoll; D. Juan Carbonell; D. Miguel Santandreu; D. Miguel Rosselló y Alemany; D. Juan Alcover; D. Francisco Semir, Delegado de Hacienda; D. Pedro Antonio Servera; don Mariano Aguiló; D. Enrique Sureda, en representación de la Real Sociedad Económica de Amigos del País; D. José María Jimenez, Director de la Sucesoral del Banco de España; D. Antonio Rosselló y Cazador; D. Fernando Truyols, Diputado a Cortes; D. Enrique Alzamora, como Presidente de la Cámara Oficial de Industria, Navegación y Comercio; D. José Monlau, por la Cámara Agrícola Balear; D. Pascual Ribot y D. Rafael Ballester, como Decano del Colegio de Procuradores.

Asistían al acto representaciones de todos los pueblos y figuraban sentados en las mesas personalidades de todos los campos políticos y del comercio, industria y agricultura de Mallorca: la masa política y la masa neutra, unidas ambas de un mismo ideal y dominadas del mismo espíritu, el de rendir tributo a la persona que se festejaba y que en efígie presidía realmente el acto D. Antonio Maura y Montaner, balear excelso é ilustre hijo de Mallorca.

La prensa estaba dignamente representada. Por *La Almodaina*, el señor Peyró; por *La Última Hora*, el señor Vives; por *Diario de Mallorca* el señor Ramis de Ayreñor; por *El Liberal*, D. Pedro Ferrer Gibert y por *LA TARDE* el señor Costa.

Los directores de estos periódicos figuraban en las demás mesas, confundidos entre los que asistían al acto.

El menú

Fué espléndido y servido abundantemente por el «Grand Hotel» que una vez más acreditó su especialidad para obras de esta clase, aquí casi hasta ahora imposibles. La regularidad y puntualidad pusieron de relieve lo habil que es el Sr. Albareda para servir y atender a estas fiestas.

He aquí el menú contenido en artística tarjeta de cartulina marfil con un grabado de D. Antonio Maura.

- Hors d'oeuvres
- Riz a la milanaise
- Fricandeau de veau a la Flammande
- Denton bouilli sauce verte
- Viande froide a la Gelée
- Poulet a la broche
- Salade de saison
- Crème vanille
- Patisserie
- Fruits Desserts
- Café Liqueurs
- Tabacs
- Vins
- Rouge Pallejá
- Blanc Panadés
- Champagne Ladubait

Los discursos

D. Luis de la Torre Villanueva

El señor Gobernador Civil, como Presidente, se levanta a los postres, para iniciar los brindis.

Me complazco, señores, en presidir este acto, tan patriótico y tan solemne, que demuestra la virilidad y los sentimientos de todo un pueblo para honrar a uno de sus hijos que la hace grande y admirada.

Brindo por la prosperidad de las Islas Baleares, patria de un español eminente; brindo por Maura y brindo por Palma ¡Viva España! ¡Viva Mallorca! ¡Viva Maura! (Grandes aplausos y vivas coreados.)

D. Antonio Planas

Habla luego el señor Alcalde de Palma.

Si no me obligara el cargo no me atrevería a dirigiros la palabra y no sería ello por falta de voluntad al Santo. Pero ya que hicierónme Alcalde he de manifestar mi satisfacción, siquiera con frase seca, pero siempre sincera, para festejar la voluntad regia que ha llevado a Maura a la jefatura del Gobierno. Todos sabemos cuanto quiere nuestro hermano y paisano a estas Is-

las y es de esperar que la Ciudad de Palma y Mallorca entera y las Baleares resulten beneficiadas de esta exaltación.

Y como individuo que soy de la Junta de Obras del Puerto permitidme que me congratule con doble motivo, pues todos sabéis cuanto se interesa Maura por los asuntos marítimos y las luchas que en su pro ha sostenido.

Dios conserve la vida por muchos años a D. Antonio Maura por bien de la patria y de Mallorca! (*Aplausos nutridos*.)

D. José Socias

El Presidente de la Diputación sigue en el turno de los oradores.

En realidad, principia, tengo hecho el discurso hace veinte años. Si Maura llegó al sitio a que se ha elevado bien conquistado se lo tiene, porque es una voluntad vibrante y extensa, la mayor que existe en la Nación. Los magnánimos y honrados están con él, abogan en su pró. Los que van contra suya son esa turba de indocumentados y analfabetos que pululan en todos los partidos políticos. Honremos todos, incluso esta masa neutra que debe bajar de una vez de su gradería esteril, dominada por terrible excepticismo y alimentada de la chismografía política, esta justa elevación.

Brindo por Maura que antes que sanear la moneda ha querido y preferido sanear las costumbres públicas, implantando el régimen de la variedad electoral.

Brindo por España y por Su Magestad el Rey (*Atronadores aplausos*.)

D. Enrique Alzamora

Es el presidente de la Cámara de Comercio y al ponerse de pie es saludado con palmas.

Yo no sé, dice, la exacta significación de estos aplausos. Ojalá sean y expresen la representación que llevamos a este solemne acto, por la personalidad que festejamos en este banquete. Nuestra presencia aquí, la presencia de las entidades mercantiles, le quita todo carácter político. No venimos a repetir quien es Maura, ofreciendosle como orador, como académico y como político con el cliché estereotipado de frases huecas, porque ello equivaldría a que quisieramos descubrir el Mediterráneo. Venimos a explicar como vemos nosotros a Don Antonio Maura, según nuestro especial punto de vista.

¿Qué somos nosotros? Una sociedad económica que representa fuerte núcleo de clase neutra.

¿La clase neutra que representamos es ese núcleo personal que no interviene en la vida pública? No.

No es clase neutra ese enorme número de analfabetos, de inconcientes que solo se clasificará cuando vea la luz. Es sensible que por ello se nos coloque entre los semisalvajes por no atender al problema de la Instrucción pública: solo por galantería nos llaman los extranjeros nación civilizada.

En dos grupos se puede dividir la clase. El de los estoicos, de los perezosos, de los indiferentes, que viven aislados de los problemas sociales, de la vida pública; su ideal se cifra en todo lo que no sea altruismo, cegados y envueltos en el negocio, acaparadores que nada desean para los demás; ideales que se concretan en la casita de campo, en el carretón y en hablarlos socarronamente de política y de negocios del Estado. El otro grupo es el de los conscientes, de los laboriosos, de los activos, que tratan, conocen y estudian los problemas, que tienen fe en el porvenir y fe en la eficacia de las clases neutras.

En nombre de estos últimos vengo a hablar de Maura.

El interés de este por los asuntos marítimos le ha hecho también elevarse a la Presidencia de la Liga Marítima, que tanta influencia ha de ejercer en el desarrollo de España. El con una perseverancia admirable ha puesto de relieve el divorcio entre gobernantes y gobernados, como causa de abstención de los pueblos en la vida pública, declarando que la masa neutra debe reunirse en organizaciones que inter-

vengan, ya en colectividades, sindicatos, cámaras, ligas etc. Precisa, pues, que a su conjuro intervengamos en la vida pública.

Aceptemos la teoría: salgan de su atonía las masas, vayan a estas agrupaciones nuevos socios para estar preparados para el día en que surja la revolución desde arriba que ha predicado Maura. No se diga cuando se implante, por llegar a ser Ley, el proyecto de Reforma de Administración Local, que nos lleva como vocales natos a los Presidentes a los Municipios, que siendo, por ejemplo 2.400 los industriales inscritos en la matrícula solo 200 ó 300 figuren en nuestras listas de asociados.

Por este camino llegaremos al imperio de la paz, pues con los frecuentes cambios de gobierno todo se trasforma y se desorganiza y no se gobierna.

Estos son los puntos esenciales en que coincidimos con Maura. Y en estos puntos esperamos mucho de sus ofrecimientos y de su labor.

Brindo, pues, en nombre de los que represento por el mallorquín insigne cuyo retrato nos preside y que en espíritu está aquí entre nosotros bajo estas altas y airosas bóvedas. (*Entusiastas aplausos*.)

D. Francisco Semir

Delegado de Hacienda de la Provincia.

Rindo, señores, como funcionario un título de admiración y de subordinación al Presidente del Consejo de Ministros; pero como español y como semipaisano vuestro me adhiero al entusiasmo grande que sentís hacia el astro luminoso que con luz propia ocupa lugar predilecto en el cielo de la patria. Don Antonio Maura saldrá de sus empeños, no lo dudeis, con honra.

Dirije votos al Espíritu Santo para que le ilumine en beneficio de la patria. ¡Viva Maura! ¡Viva España! ¡Viva Mallorca! ¡Viva el Rey! (*Ensoñadores vivas*.)

D. Juan Alcover

Es saludado su persona con una salva de aplausos en correspondencia a la galantería de acceder, a petición de los congregados, a dejar oír su palabra elocuente:

«No pensaba levantarme, porque en mi la calma y el disfrute de la posición conquistada son menos comunicativos que el ardor y la incertidumbre del combate. Cuestión de temperamento. (*Bravo, bravo*.)

Soy de aquellos que tienen ya la voz un poco fatigada, porque han enronquecido millares de veces proclamando lo mismo, que ahora, gracias a Dios, repiten todos; más no por eso el virus del entusiasmo se ha disuelto en el mar apacible y armonioso del general reconocimiento.

Satisfacción, claro que la sentimos, como Mallorca entera. ¿Y por qué? ¿Por tener el padre Alcalde? Pues por eso, y mas que por eso, por los trámites verdaderamente excepcionales con que ha llegado la vara hasta sus manos sin que las alargase para empuñarla; porque el general concepto, la imperativa lógica de los hechos, los merecimientos por muchos pregoados, por otros reconocidos a pesar suyo, la aclamación honrosa de un partido en forma que no tiene precedente en los anales parlamentarios, la hostilidad todavía más honrosa que hace unos cuantos meses aquilató sus méritos y puso a prueba la fortaleza del hombre público... lo habían colocado bastante alto para que, una vez requerido, pudiera entrar a pie llano en la presidencia del Consejo. (*Muy bien*.)

En fecha no lejana nos reuníamos los amigos del Sr. Maura para comentar en voz alta un fenómeno que no es inoportuno recordar, exacerbación de la soberbia que envenenó la tinta de imprenta y pretendió hacernos comulgar con ruedas de molino; y algunas se hacían cruces, y hasta creyeron que aquel acto nuestro estaba fuera de los actos ceremoniales admitidos, no entendiendo como podíamos comer y beber tranquilamente a la salud del señor Maura, en días tan luctuosos.

Pues por eso precisamente, porque los momentos eran agrios, no de duelo ni de preocupación siquiera (que ninguno puede producir el rebotar sonoro de los dardos sobre el acero) por eso teníamos a gala, más que ahora, levantar nuestra voz, eco modesto pero firme de la opinión honrada. Ni el mérito del valor y de la impopularidad teníamos siquiera, ni la gracia de estar solos. La previsión a corto plazo, eso era todo; y en efecto, véase ahora si los hechos lo acreditan. La campaña susodicha contra el señor Maura le hizo caer... hacia arriba. Ni él puede subir más ni la derrota puede ser más triste. (*Estrepitosos aplausos*.)

Peró ¿qué habló de previsión? Hace muchos años, más de veinte, unos cuantos amigos, no muy bien dotados de equipaje en su mayoría, fraternalmente unidos al señor Maura, formábamos su hueste militante; y ya entonces, cuando eran para los demás una incógnita sus extraordinarias facultades, supimos percatarnos de ellas con tal seguridad, que señalando a la suprema altura nos decíamos: aquel es su sitio. Y ahora digo que si en lugar de confirmarse espléndidamente nuestros vaticinios, hubiese recorrido a la inversa el camino de gloria que le ha llevado a la cumbre, seguiríamos diciendo: aquel es su sitio. Porque si él tenía la fuerza, nosotros teníamos el don de conocerla.

Y aún añadiré, si he de ser franco, que yo siento la nostalgia de aquellos días de intimidad, de lucha y hasta de penuria en que calentaba nuestras venas el sol de la esperanza, en que una redacción oscura, un humilde zaguami con cuatro sillas de palo y una mesa y cuatro plumas mal cortadas era el nido del águila, el hogar político del futuro Presidente del Consejo; en que las efusiones de la amistad repartida entre pocos podían satisfacer la avaricia de los corazones, naturalmente celosos y exigentes, en que el desinterés individual y el egoísmo colectivo y la concordancia de ideales, temperamentos y aficiones, se fundían en un solo sentimiento, el más hermoso que pueda alegrar la vida. Eramos los trescientos de David, si es lícito comparar lo sagrado con lo profano; los que siguieron al ungido en la época difícil de la persecución y el destierro; y que al llegar la hora del licenciamiento porque su Jefe estaba ya en plena posesión de su Reyno, sentirían tal vez la nostalgia del desierto y de la vida común con el candido y las sabrosas aventuras de la campaña. (*Nuevos y repetidos aplausos*.)

No sé si me esplico y no quisiera ser mal interpretado. Evoco estos recuerdos porque son inseparables de la biografía del señor Maura. Ahí está diezmada por la muerte y las inevitables vicisitudes de este mundo, ahí está repartida entre vosotros la milicia veterana, que asiste pasivamente complacida, con los ojos húmedos, a los honores que se tributan a su jefe. Y si esos hombres en la semilla supieron ver el árbol en todo su crecimiento, ahora en presencia de la palmera grande y airosa, no es extraño que además de dar parabienes se crean en el caso de recibirlos; perdonadme la inmodestia. Por lo demás, bien saben ellos que no hay que reclamar privilegios para los amigos ni aún para los paisanos, y que los pensamientos y preocupaciones patrióticas del señor Maura vuelan demasiado altos para que puedan vincularse al nativo campanario. Puesto que hablé de la palmera, si la amistad y el paisanaje se acordaren de que tiene dátiles, bueno será que reduzcan todo lo posible los apetitos del fruto azucarado, no sea que el amargor del desengaño les haga caer en pecado de injusticia y achaquen a tibiaza la sobriedad imodesta al hombre de altísimos destinos por la conciencia de su misión y sus deberes primordiales. Una gran figura nacional se debe en primer término a la nación, por más que sus afectos íntimos le lleven al país que por saber engrandrar tales hombres se ufana con justicia de su

fertilidad y su potencia. (*Bravos insistentes.*)

Peró eso no impide hablar de Mallorca, que aquí está para nosotros la raíz del patriotismo; por ser mallorquines somos españoles. En nombre de Mallorca, ya que está aquí toda ella brillantemente representada, yo os pido que os asociéis á mi voz modesta y afectuosa para decirle al señor Maura algo que no ha de sonar mal en sus oídos, porque á la maternidad todo le está bien; yo quisiera que la tierra nativa transmitiese al calor de la maternidad á mis palabras para decirle desde aquí á nuestro ilustre compatriota que abrigamos la firme confianza, ¿qué digo confianza? la seguridad absoluta de que jamás ha de interrumpirse ni entibiarse la comunicación del alma de la tierra con el hijo suyo predilecto, conciliándose de tal modo el amor á España con el amor á Mallorca, que la vida moral del patrio permanezca incorporada para siempre á la vida de su pueblo, porque sólo así, no por el azar de poseer la partida de nacimiento, puede un pueblo llamar al hijo glorioso verdaderamente suyo, y recibir de esta posesión el realce, la vitalidad y el beneficio consiguiente. (*Grandes aplausos que interrumpen por largo rato al orador.*)

Y ahora, señores yo no sé si será indiscreto, pero yo creo traducir vuestro sentimiento, y aun creo decir algo que sea grato al mismo señor Maura, dirigiendo desde aquí un saludo, un saludo, un homenaje respetuoso al hombre verdaderamente distinguido que hace poco, marchando en arena política al lado de D. Antonio Maura, recordaba esos grupos homéricos esculpidos en los frisos de los templos griegos; esas parejas de héroes que montados en un mismo carro de batalla, manejaban el uno de lanza el otro los corceles; al hombre que si en plena luz; en plena actividad política por su elocuencia, su cultura, su ingenio sabroso y peregrino y su complexión aristocrática supo cautivar á todos en la penumbra donde ha tenido á bien recogerse, por su alta espiritualidad y la gentileza moral de su conducta, exiende todavía mas el imperio de sus dotes extraordinarias. Me refiero, ya lo habréis entendido, al Sr. D. Francisco Silvela. No nos toca á nosotros juzgar ni discutir los motivos de su retirada, si nos hará por nadie la ofensa de suponer que pueda entrar por alao en nuestra simpatía el que su retirada haya facilitado la ocasión de que el señor Maura ocupe el primer puesto. No se nutre el egoísmo nuestro de estímulos tan vulgares, pero el que se haya asoma una vez á ese mundo de la política, y sepa las pasiones, intrías y rivalidades que en él se agitan, sin estar limpio de tales miserias ni los mas insignes personajes, no podrá menos de admirar los matices delicados con que rasplandece la figura del señor Silvela en la historia de estos últimos meses. Se dice que va á escribir (y las letras castellanas habrán de regocijarse de ello) la «Historia de las ideas éticas en España». Pues conste que si nosotros la escribiéramos, el figuraría en ese libro como uno de los mas ilustres caballeros de la sociedad española.

Y concluyo, señores, celebrando que el augusto llamamiento, inspirado en la conciencia pública, haya desvanecido las injustas cavilaciones que suponían divorciadas la realidad y la realza, Dios ilumine al señor Maura y le dé paciencia, muchísima paciencia, para soportar las miserias que en España empujan constantemente á los hombres de buena voluntad fuera de la política de acción. Quiera Dios que su espíritu se infiltre, y su claro entendimiento y su virtud probada tengan eficacia curativa contra las crónicas dolencias que corromen el organismo político y del organismo político se propagan á las entrañas de la Patria, y estimulan cada vez mas á los pueblos que se sienten con algún vigor á de entenderse de la tutela del Estado para sacar de los propios elementos todo el partido posible.

(*Grandes y prolongados aplausos. El orador que e objeto de una ovación ruidosa vése felicitado por muchos concurrentes.*)

D. Gabriel Más y Guasp

Abogado de este Ilustre Colegio. Indicación imperiosa háceme hablar, que es deber ineludible en el soldado de toga. Grato es el espectáculo que veo y emociado admiro votos de calidad á ciertos, comulgantes en todos los credos políticos y, aun sin dogma, rinden hoy aquí tributo de admiración al hijo de sus obras, al repúblico talentado, luchador perseverante, en elocuente decir maestro máximo y en el gobernar anstero.

Y sí el honrar el mérito y la virtud se deber, sublimale la necesidad del

homenaje al hombre público que, cual Maura, viene á arrancar de cuajo, á opear que es cruenta y arranca gritos de dolor que oírse en breve atenuar y recorrer todas las formas, de la ironía á la injuria, del ataque franco á la reticencia solapada.

Cuando en un país democráticamente regido la audacia de unos y la indiferencia de otros llegan al colmo de que los repúblicas á medida que más eminentes suelen ser objeto de una crítica tan injustificada como acerba, entonces es benemérito que todos los hombres de buena voluntad hagan ostensible manifiesto de su opinión y concepto.

Deben cesar los gobiernos de bandería, siempre mezquinos; la masa neutra posee la panacea contra tal morbo político. Venga á la vida pública, apoye al hombre de Estado y rechace al audaz que sin más títulos que su osadía pretenda escalar el poder y gobernarlos.

Los prestigios sólidos de nuestra política, subidos al poder para implantar una idea, ya anotada y aplaudida, jamás lograron cristalizarla en la ley. Tras breve, instintiva y mezquina lucha para retene el poder caen descorazonados cediendo el puesto á otro que á su vez correrán la misma suerte... ¿esteril é infecundo gobernar!

Yo miro con pavor á esa voragine de política desbocada y loca que traga prestigio tras prestigio.

Hagamos justicia á los que restan; juzguémosle por sus actos.

Es grato este acto, nuncio de solidaridad futura. ¡Amémonos en Mallorca! Llegue si, y pronto, hasta el preclaro hermano, en cuyo honor es esta fiesta, alentadora de nuestra fé y nuestro entusiasmo; sepa que, en su nativa roca, los que supieron adivinar sus talentos y sus virtudes, los que le siguieron en largo y purificador éxodo, los neófitos que le ganó su austero gobernar, tienen fé en él y esperan que consuma la obra de purificar el sufragio, restituir al Municipio su personalidad.

Termino brindando á todos, en especial á esta juventud que no rehuye el imperativo del deber político. Brindo para que Maura venza en su empeño por la generación de España, pero si cae vencido en lucha de personalismo y bandería, si este vertiginoso trocar de los gobiernos llegados por y para la idea y derrocados por febril y ambiciosa impaciencia insana, no cesa, si seguimos acéfalos rodando hacia la suiza, al grito de: ¡Salvese quien pueda! cumplamos con nuestro deber y salvemos á Mallorca.

¡Viva España! ¡Viva Mallorca! ¡Viva Maura! (*Nutridos aplausos.*)

D. Jaime Vidal

Notario de Inca. Bien quisiera poderos hablar extensamente, pero ya veis que estoy afónico y apenas llegar mis palabras, violentamente pronunciadas á vosotros.

Hemos aceptado íntegras las doctrinas de la democracia moderna. Don Antonio Maura no ha fracasado, no; bien lo veis ha triunfado, dígame lo que se diga por sus eternos adversarios que lo son nuestros. Lo demuestra bien patentemente este banquete y en el que todos nos hemos unido por la política de sinceridad que sigue nuestro gran paisano. Nosotros le tributamos leal adhesión, identificados con esta política que es la que queremos en los pueblos y no la que se produce de las fuerzas emanadas del Gobierno Civil ó de la Delegación de Hacienda. (*Muy bien.*)

D. Enrique Sureda

Abogado, exdiputado y bayle del Real Patrimonio.

Después de lo que habeis oido poco más puedo añadir, pero, sin embargo, algo debo hablar puesto que es la primera vez que en honor á D. Antonio Maura asisto á estos actos.

No es esta reunión una fiesta de familia, puesto que aquí concurren gentes varias y representaciones distintas, ni es tampoco una familia política la que levanta las copas á los altos de estas bóvedas que conservan aun los ecos de los traficantes y mercaderes porque fueran construidas; es una fiesta grande, hermosa, insular, puesto que tiene su límite por su materialidad en el mar que nos aprisiona.

Esta Lonja representa la Ciudad y la Ciudad cobija hoy á todos los admiradores de D. Antonio Maura. Este hombre que tiene el don del talento y el de la moralidad intachable (*Bravos.*)

Como Abogado, como orador y como político ha llegado al grado máximo, á la exaltación suprema, do ya no se puede subir. Bien lo sabeis todos, su bufete es de los primeros de España, su reciente ingreso en la Academia de la Lengua Española consagra sus méritos oratorios, la jefatura

del gobierno, es el tercer entorchado de los políticos, y á todo esto ha llegado, no sin luchas, pero sin vacilaciones, por su talento masculino.

Y entica polibien sabeis á do va, porque claramente hace años lo viene indicando con sus discursos sobre instituciones jurídicas, sobre marina y leyes municipal y electoral.

El señor Silvela le ha retratado de mano maestra os voy á refrescar la memoria leyendoo á este propósito algo de lo que dijo en el discurso contestación en la Academia hace tres semanas. (Lee las cuartillas.)

Y ya que las circunstancias han querido que á última hora tuviera que ostentar la representación de la Sociedad de Amigos del País os voy á decir en nombre de esta, cuatro palabras: En el libro de acta consta el voto de satisfacción que rindió á Maura y por esto se une hoy al regocijo general forma en estas filas rindiendo nuevo testimonio de respecto al hermano y al paisano ilustre, recordando está designada. si se aprueba el proyecto de reforma local, á ocupar puesto en el Ayuntamiento.

Y así como por Constitución todos los españoles están obligados á contribuir á las cargas del Estado, Mallorca, nosotros contribuimos hoy con algo mas que los otros: con el prestigioso hombre, gloria del parlamento español, que lo sacrifica todo en bien del Estado, de la Nación y de la Monarquía. (*Bravo, muy bien.*)

D. Pascual Ribot

Ex-diputado, ex-gobernador y hermano político de Maura.

Emocionado pronuncia unas pocas palabras que con dificultad pudimos recoger.

Se trata de una fiesta á Mallorca y yo me considero obligado á unirme á ella, pero como la alabanza en propio labio envilece, otros entonen elogios á D. Antonio Maura.

Es esta una fiesta también de la patria y recoje la alusión del señor Alcover con referencia á Silvela y exclama ¡Es de corazones nobles no olvidemos al ilustre aliado, á Silvela, y como nobleza obliga, brindemos también por él! (*Tempestad de aplausos.*)

C. Miguel Rosselló y Alemany

Abogado distinguido de este Ilustre Colegio. Es requerido á hablar y es recibido con bravos y palmas.

Refleja emoción intensa el joven orador.

Recuerda aquella ínicua campaña que hace pocos meses reunió, por sentimientos de indignación, en las mesas á los elementos sanos de la política para protestar del clamoreo que levantaba.

Fué aquello un hermoso espectáculo el reflejo de una gran verdad de nuestra solidaridad y corazón mallorquines. Fué un grito unánime de protesta, que vibró entre aquellos directores de la campaña.

Y así como los obstáculos no impiden el curso de las aguas sino que antes bien sirven para depurarlas y aclararlas; así aquella lucha, aquel obstáculo, sirvió mas para enaltecer, subir y esclarecer la personalidad de D. Antonio Maura, quien, por la carretera real: franca, llana y decididamente, sereno y altivo, sin marchar por atajos ni vericuetos, ha llegado á do debía llegar, como premio á sus grandes dotes de laboriosidad inteligencia y voluntad.

Hoy nos congregamos nuevamente, con un motivo más halagador y más hermoso que aquella vez. El acto de hoy lo simbolizo en estos términos: es la ola colectiva de la satisfacción.

Aquí, señores, entiendo están representadas las clases medias poderosas, infatigables, trabajadoras. La manifestación de hoy no es obra de la clase neutra, no, porque para mí la clase neutra es una negociación, una clase facciosa, el sustraendo obligado de las fuerzas sociales.

Nuestro ardor no es solo local: es de manifestación comun, se confunde con el regocijo general de toda España.

La exaltación de Maura avalora Mallorca, su tierra, nuestra tierra.

Aplauda al orador, al artista, al gobernante, político de vergüenza que entausará las aguas perdidas para llevarla á voluntad al cauce comun y aprovechar sus fuerzas llevándolas al sallo y dar su provecho al gobierno del país.

Mallorca reclama su gloria en este éxito (*El orador es aplaudido y felicitado.*)

D. Manuel Guasp

Representante de D. Antonio Maura en esta Provincia, Abogado distinguido y exdiputado.

Después de lo dicho apenas quedame que decir, como no sea repetir conceptos. Todos han expuesto y ensalzado al señor Maura en sus multi-

ples condiciones. Además lo avanzado de la hora, el cansancio reinante, las condiciones del local y las del que habla no son á propósito para insistir en nuevos elogios y nuevas satisfacciones.

Sin embargo, me obliga mi representación y decoro de cumplir con el deber, pronunciaré breves frases.

¿El porqué de este acto?

Un hijo del país llega á la gobernación del Estado, á la dirección del Gobierno y esto no podía pasar sin que aquí se manifestara el íntimo sentimiento de satisfacción que ello produjera. Por esto se organizó una Comisión y esta ha convocado á amigos y admiradores del ilustre paisano. De ahí la génesis y el proceso de este acto, como testimonio de admiración y simpatía.

Yo me complazco por la Comisión del éxito: el resultado ha sido brillante, como no podía menos de esperarse, dada el alma de tierra. Los aquí reunidos manifiestan la expresión colectiva. Palma y los pueblos; políticos, clase neutra, autoridades, asociaciones mercantiles, están aquí reunidos y ligados por el mismo lazo de simpatía.

Y D. Antonin Maura se merece esto, se lo merece todo. Maura lo sacrifica todo en aras del bien común: en justa correspondencia y ppra aliviarle de los sinsabores de gobernante es lo menos que podíamos hacer por él. No os extrañe vuelvan de nuevo los airados á protestarle y combatirle, virtud eminente es siempre perseguida; pero no arredrarán á Maura las dificultades y escollos de las «envidias de sus opositores y llevará á cabo la realización de ideales á que está llamado. Nosotros debemos alentarle. El eco unánime de nuestros corazones reunidos ha de hacer que persevere en su realización.

Si no puede llevar adelante sus ideas si es vencido por la oposición aquí estamos todos nosotros, aquí encontrará á millares brazos de amigos y admiradores, que le tributarán siempre el homenaje de su sacrificio.

Gracias, señores, á todos, á los de Palma y á los de los pueblos, especialmente á esos por el mayor sacrificio que implica. Todos habeis demostrado que puede contar Maura con vuestro afecto nunca desmentido.

En nombrs suyo os agradezco las pruebas de amor, de simpatía y de afecto que le tributeis. Maura está obligado á velar por los altos intereses de España, que no están reñidos con los de Mallorca. (*Delirantes aplausos.*)

EL ÁGUILA
Lampistería y hojalatería
30 Brossa 30
Dicha casa acaba de recibir grandes existencias en cristalería loza y batería de cocina y un variado surtido en vajillas de loza porcelana.
Precios sumamente económicos
El Águila
30=Brossa=30

CONFITERIA DE FRANCISCO ROSELLÓ
— Santa Eulalia 2 —
Se ofrece para las fiestas de Navidad además del surtido permanente en el ramo de confitería, pastelería y repostería, las siguientes especialidades.
Turrón marca EXQUISITO elaboración de la casa
Turrón JIJONA legítimo, superior Variedad de BOMBONES exrangeros.
Vino Moscatel Extra Sard

Mr. Charles Burckel
CALLISTA-PEDICARO
Calle de la Soledad 20, 2.º—Palma
(CASA-OFICINAS DE CORREOS)
Extracción de callos, ojos de gallo, durezas, clavos, sabañones, y cura completamente los uñeros en cinco días AVISANDO PASA A DOMICILIO

Preparación rápida
de Teneduría, Cálculos mercantiles y Aritmética práctica
Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.
Preparación completa por cantidad fija.
Se cuenta con profesores para el Francés, Caligrafía y Dibujo.
Sagrada 9, PALMA.—Entre la Lonja y la Aduana Nacional

FERRO-QUINA BISLERI
¿Cuida la salud??
El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.
EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.
Depositario exclusivo en España
ALFREDO ROLANDO
Bajada San Miguel, 1. BARCELONA

Champagne Codorniu
PARA NAVIDADES
¡PÍDASE EN TODAS PARTES!
Representante y Depósito en Palma:
MIGUEL BESTARD - Plaza Cuartera 2 y 4

Sociedad Anglo-Española DE MOTORES, GASOGENOS Y MAQUINARIA GENERAL
(Antes Jelius G. Neville)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 pesetas.—Domicilio: Madrid.—Mahón—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson» —Calderas y máquinas de vapor de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.
Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.
Único representante.—Bernardo Estela
Palma de Mallorca

Contra la tuberculosis

La Asociación internacional contra la tuberculosis se ha reunido para acordar los medios de difundir la institución de Dispensarios en España.

En la reunión se aprobó la fórmula propuesta por el doctor Verdes Montenegro después de algunas observaciones de los doctores Tolosa Latour, Bejarano, Espina y Alonso Sañudo. A propuesta de este último, que fue nombrado vicepresidente de la Asociación, se acordó gestionar que los tuberculosos no sean asistidos en las salas de enfermedades generales de los Hospitales.

Una Comisión tratará de recabar del Gobierno el reconocimiento oficial de la Asociación, con objeto de conseguir por los acuerdos que se adopten puedan ser más fácilmente realizados.

La ponencia aprobada se remitirá en breve a los médicos más caracterizados de provincias, a las autoridades locales y a cuantas personas puedan contribuir a favorecer el establecimiento de Dispensarios antituberculosos en España.

(El Universo.)

De la prensa francesa

Información extranjera

Según un despacho de Panamá el crucero norteamericano *Dixie*, desembarcó tropas de infantería de mar y gran acopio de piezas de artillería y gran acopio de municiones. Dicha sección ha acampado en las inmediaciones de Imperatore a 35 millas de la vía férrea.

El *Dixie*, una vez cumplida su misión hizo rumbo para los Estados Unidos.

A consecuencia de los despachos telegráficos que ha transmitido a su gobierno el Consul de los Estados Unidos en Constantinopla, con motivo del asesinato del agente consular de Alexandrette, el Contra-almirante Cotton, que manda la escuadra americana surta en Alejandría, ha recibido orden de poner un buque de guerra a disposición de dicho funcionario diplomático.

—Comunican de Berna (Suiza) que la Asamblea general ha elegido presidente de la Confederación Helvética durante el año de 1904 a Mr. Comterre, consejero federal encargado del Departamento de Hacienda. Este es hombre de gran prestigio y pertenece al partido radical.

—Noticias recibidas de Salónica dan cuenta que la policía turca ha descubierto un vasto complot que tenía por objeto asesinar todos los cristianos de dicha población el último día de las fiestas del Ramarán. Practicó 11 detenciones incautándose de gran número de fusiles y municiones.

Con dicho motivo el Consul general de Austria-Hungría ha pedido el envío de un buque de guerra para proteger en caso necesario a los súbditos de su nación.

—La policía de Ruan ha detenido al dependiente y a su señora que se fugaron del hogar doméstico llevándose más de 200.000 francos propiedad de Mr. Guillet, banquero de New-York y marido de la fugitiva.

—Ha presentado su dimisión al Kedive, del cargo de Embajador de Egipto en París Mohamhmed-Pachas-Sherif.

—La hermana de Federico Humbert, Mme. D. Aurignac, una de las figuras más salientes del tristemente célebre proceso ha interpuesto una demanda contra su marido, pidiendo la reparación de bienes.

—Comunican de Berlín, que la aduana alemana establecida en Oubabis, (Africa del Sur) fué asaltada por los salvajes resultando muertos dos agentes.

—Reina gran consternación en la corte imperial alemana.

No bastaba la enfermedad del Emperador Guillermo y ahora parece ser que su hermana la princesa de Saxe-Meiningen, se halla atacada de grave dolencia diagnosticada recientemente como cáncer, por las eminencias médicas del Imperio.

—En San Petersburgo, ha detenido la policía a una agraciada joven, que acudía a una partida de malhechores, que había realizado gran número de asesinatos.

—En Kiel (Alemania) un Consejo de guerra, ha condenado a cinco años de trabajos forzados, previa degradación pública al teniente Franzki, acusado de 1.520 casos de abuso de autoridad con sus subordinados.

—El Conde Rudorff Von Welsersheimb ha sido nombrado Embajador de Austria-Hungría en Madrid, cargo que ocupaba el Conde Dubsky.

—Ampliando la noticia que publicamos por telégrafo referente al in-

endio de la corbeta italiana *San Leonardo*, anclada en el puerto de Marsella, traducimos de nuestro colega de la vecina república *La Depeche de Tolosa*.

«Durante la noche del 16 al 17, los bomberos de la Municipalidad de Marsella continuaron realizando esfuerzos inauditos para localizar el incendio del *San Leonardo* que continuaba invadido por las llamas.

A las cuatro y media de la madrugada del 17 una violenta explosión echó a pique al buque *Leon et Tony* que se hallaba anclado a babor del incendiado.

El *Leon et Tony* iba abarrotado de carburo de calcio y esperaba a que el tiempo mejorase para hacerse a la mar.

Las víctimas de la catástrofe del *San Leonardo*, según datos que obran en el Consulado de Italia, son: Rafael Beazano, capitán del buque, natural de Liorna; Pedro Ticonni, piloto del mismo natural de Gaeta; Angelo Novella contramaestre y los marineros, Felipe Paone, Aniceto Mangini, Fortunato Acorro, Franchesco Biciotti y Américo Lautheroni.

Una reyerta y un herido

Sobre las doce de la mañana de ayer tuvo lugar en el muelle un lamentable suceso, causa de la poca vigilancia y abandono que reina en la barriada del puerto.

Iba por la orilla donde amarran los buques de vela un individuo de unos 25 años de edad, natural de Ibiza, cuyo sujeto llevaba la cabeza algo trastornada efecto del alcohol.

A unos veinte pasos de distancia se hallaba un individuo llamado Rafael Salamanca Figuerola, de 23 años de edad, marinero de oficio, cuando acertó a pasar por aquellas inmediaciones una payesa, y como empezaban ambos a dirigirla requiebros, este último se apoderó de una piedra y asestó varios golpes en la cabeza al desgraciado ibicenco que á duras penas podía tenerse en pie.

El infeliz exhaló un grito de angustia cayendo bañado en un gran charco de sangre que de las heridas que le habían causado le manaba.

El agresor se dió a la fuga siendo detenido á unos cien pasos del lugar del suceso por dos individuos del Cuerpo de Carabineros.

El herido permaneció en el suelo mas de una hora sin que se le prestara ninguna clase de auxilio, y preso de horribles contorsiones.

Por fin se presentó un individuo de la benéfica y humanitaria institutaria institución el cual corrió presuroso á buscar un agente de la autoridad, acudiendo el guardia municipal de servicio en el Borne señor Nolla, el cual fué á buscar un coche de la parada de la calle de la Marina, hallando ya al Médico Mayor del Cuerpo de Sanidad Militar D. Fausto Domínguez, que presta sus servicios en el Hospital de esta Plaza, el cual en vista de la gravedad del caso ordenó su inmediata traslación al Hospital Civil en cuyo establecimiento el cirujano señor Morey le prestó los auxilios que el caso requería.

El agresor fué entregado á la autoridad civil y conducido al depósito municipal de Capuchinos, y hoy ha sido puesto á disposición del señor Juez de Instrucción de este partido.

La festividad del día

Hoy la Iglesia celebra la festividad de uno de los más preclaros Apóstoles de Nuestro Señor Jesucristo, Santo Tomás.

En Palma como cosa cívica se celebran varias ferias que llevan el nombre de su festividad.

La de ganado y volatería en las afueras de la Puerta de San Antonio y la de frutas y turrones en los portales de la Plaza de Abastos.

Tanto en una como en otra es costumbre de todos años que reine mucha animación y puede decirse que es el día que suelen verificarse más transacciones.

De todos los pueblos de la isla llegan hoy campesinos con objeto de procurarse ciertos artículos indispensables para las próximas fiestas de Navidad.

Hoy suelen terminar muchos arrendamientos, y en general el comercio siguiendo inveterada costumbre entendiéndose á sus parroquianos las facturas importe de los géneros de que se han surtido, con posterioridad á la festividad de San Juan, en que también suele hacerse lo mismo.

Y hoy también suele debutar los que andan á caza de aguinaldos.

Crónica marítima

LOCALES

Procedente de Argel llegó á este puerto á las cuatro de la tarde de ayer el vapor francés *Bastias*, con la correspondencia, pasaje y carga general, figurando entre estas varias cabezas de ganado caballar.

—Esta mañana á las ocho, fondó en nuestro puerto procedente de Alicante é Ibiza el vapor *Balear*, con la balija, pasaje y carga varia.

Durante su travesía encontraron viento galena al O. y N. mar picada del mismo, cielo claro y horizontes chubascosos.

—De Santañy llegó á este puerto el laud *San José*, con un cargamento de sal.

—Esta mañana ha salido para Marsella, el vapor *Isleño*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—La polacra goleta *Maria*, que á consecuencia del tiempo reinante se hallaba aún en nuestro puerto; ha salido en madrugada de hoy, para Barcelona.

—La polacra goleta *Lareño*, que se halla tomando un cargamento de tablas de pino, cemento y otros efectos; no saldrá de este puerto hasta después de las próximas fiestas de Navidad, que lo efectuará para el de Valencia.

—A hora de itinerario debe salir esta tarde para Barcelona, el vapor correo *Balear*.

—Mañana llegará de Barcelona, el vapor correo *Beller*.

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 22 Diciembre

San Zenon y San Demetrio mártires.

Subiteo de Cuarenta Horas

Continúan en la Merced, dedicadas á la Virgen de los Dolores y á San Jerónimo doctor.

A las seis y media de la mañana, Exposición; á las diez misa mayor; por la tarde á las cuatro Vísperas y Completas, al anochecer, rosario, novena de Belen, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco, á las siete y media de la mañana, durante la celebración de una misa se practicará el ejercicio de los Trece Martes consagrados á San Antonio de Padua, repitiéndose por la noche con Exposición del Santísimo y música.

Visita á la Corte de Maria

En Santa Clara á Nuestra Señora de la Cueva Santa.

Gaceta del día

Extravío

El sábado en la Iglesia de San Francisco se extravió un rosario de oro. Se replica á la persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo que se sirva pasar por esta Redacción y se le indicará su dueño, la que gratificará el hallazgo.

Fiel contraste

Ha sido nombrado por este Excelentísimo Ayuntamiento, Fiel contraste de oro y plata nuestro amigo D. Pablo Tarongí y Aguiló que ya fué designada por el gobierno para cubrir la vacante de esta plaza.

Avería ferroviaria

Ayer, por la mañana, el tren correo de Felanitx, llegó con dos horas de retraso á causa de una avería que sufrió la máquina entre las estaciones de Algaida y Santa Eugenia.

El tren vino impulsado por una máquina de auxilio que partió de la estación de Palma, tan pronto como se tuvo noticia del accidente.

A caza de incautos

Estos días con motivo de la gran afluencia de payeses, es cuando mas fechorías suele cometer la pandilla de tahures denominada *Se golete*, asociación de perdidos que sin oficio ni beneficio conocido, cultivan las fechorías.

Su principal campo de operaciones son las afueras de la Plaza de San Antonio, por cuyo motivo recomendamos á las autoridades gubernativa y municipal de esta población á fin de que redoblen la vigilancia por dicho sitio y eviten quizás el que algún infeliz sea desplumado por los procedimientos del pego y las tres cartas.

Nuestro folletín y originales

Por exceso de original venimos hoy obligados á retirar el folletín anunciando, como igualmente retiramos los originales de «Noticias variadas», «Políticas y parlamentarias», y «Elis urso, Co. Eancion y de Don A. G. dro Rosse ó Teatrales y Judiciales».

«as», y «Elis urso, Co. Eancion y de Don A. G. dro Rosse ó Teatrales y Judiciales».

Títulos de bachiller

En la Secretaría del Instituto General y Técnico se han recibido los títulos de Bachiller expedidos á favor de D. José Vidal Busquets, D. Jaime Suñer Clar, D. Guillermo Alcover Suñer y de D. Bartolomé Riera Jaume.

Desgracia

En la mañana de ayer una mujer que habia pasado á esta ciudad con objeto de ver á una niña que le criaban en la calle de la Misión tuvo la desgracia al bajar la escalera de resbalar y caerse desde lo alto de ella hasta la calle.

Dicha mujer llevaba en brazos á una criatura de unos seis meses la cual rodó también con su madre que dando ambas en bastante mal estado.

Anuncios preferentes

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Franco 6.

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

Notriza

Se ofrece una de 26 años de edad y leche de 15 dias que desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres.

Para informes—Sindicato 98—Palma.

98 por 100 de los que padecen dispepsia nunca se curarán: es al principio cuando se notan los síntomas, falta de apetito, mala digestión ó mal funcionamiento del hígado, cuando debían haber tomado un remedio como las Píldoras de Vida del Dr. Ross.

Es tal la perfección con que está elaborada y son tan excelentes los resultados, que da la Emulsión del Dr. Trigo, que hay que rendirse á la evidencia y confesar que poseemos un producto de la industria española que reemplaza con ventaja de precio, calidad y garantía al americano.

Aprendiz y dependiente

Hace falta uno para una acreditada Droguería y Ferreteria de esta capital.

Para informes: *Agencia Serra Publicidad*—Luz 21, Palma.

Sabañones

(sedes) desaparece inmediatamente el maestar que producen.

Informarán: Misión 13, entresuelo.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rosselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

Telegramas

Las Cámaras

Congreso: Presupuesto de ingresos.

Madrid 20-23'10

» 23'20

» 23'25

No se ha tenido en cuenta la cantidad del día para que reunido deliberase el Congreso con el fin de llegar á la aprobación de los presupuestos cuanto antes.

Se ha seguido con el de ingresos hablando don Gumersindo Azcárate, quien analiza los impuestos y se demuestra partidario del sistema progresivo.

Para la verdadera igualdad que se pregona también debiera estar sujeto á descuento el empleado que simboliza el régimen (Rumores).

Estudia el sistema de consumos y se demuestra amigo, pero opuesto á los arriendos. El presupuesto de ingresos indirectos, representando el 51 por 100 en este concepto mira al pasado, el 31 por 100 responde al presente y el 16 al sistema del porvenir. Por manera que debe haber rebajas paulatinas.

Contesta el señor Osma quien dice que los Reyes son generosos y e-tán dispuestos á toda clase de sacrificios por el país.

El señor Pi y Arsuaga se muestra decidido adversario de los monopolios, engañándose con ellos al país para beneficiar á unos pocos. Es contrario también á la Lotería.

El señor Allende Salazar contesta difusamente sin concretar; háceselo observar el señor Rodríguez

Sampedro entre la extrañeza de todos.

El señor Salmerón presenta y apoya una enmienda pidiendo se faculte para el servicio obligatorio. Puesta á votación es desechada por 72 votos contra 24.

Enorme desprendimiento

Madrid 20-23'50

En la Gran Canaria, según telegrama de Las Palmas, una sociedad que proveehaba y explotaba presas de aguas tenía una en construcción, en lugar donde tenía que contener unos 200,000 metros cúbicos de montaña, á cuyo fin aparetaba. Las aguas agrietaron el terreno y las paredes, hundiéndose con gran estrépito ayer desapareciendo la presa y viniendo abajo 400,000 metros cúbicos de tierra.

Escuadra rusa.—Ascenso para Baleares.—El Rey y los cesantes de Hacienda.

Madrid 21-0'30

A la rada de Bizerta (Tunez) ha llegado la escuadrilla rusa que va á incorporarse á las fuerzas del almirante Alexieff en aguas de Oriente. Las autoridades francesas han hecho ostentoso recibimiento.

—Ha sido ascendido el segundo teniente de carabineros, señor Coll.

—Ha visitado al Rey una comisión de cesantes de Hacienda exponiéndole sus pretensiones y deseos de ser pronto colocados para aliviar su situación. Su Magestad prometió interesarse por ellos y recomendarles eficazmente al señor Maura para que haga todo lo posible por ellos.

Mitin en Valencia—Incendios

Madrid 21-0'40

En Valencia se celebró ayer un mitin contra los consumos, asistiendo gran concurrencia y pronunciándose violentos discursos. Los reunidos acordaron dirigir un Mensaje á las Cortes por mediación del Gobernador y á la salida fueron al Palacio del Temple á entregar á este el documento.

—Comunican de Cartagena que ardió una quincallería, quemándose existencias por valor de 50 mil pesetas.

—Otro incendio ha consumido en el puerto de Vigo unas 4.000 pesetas de petróleo, que en barricas estaba depositado en una gabarra.

Final del Congreso.—Se aprobaron los presupuestos!

Madrid 21-9

Después de laborosísima sesión y de haber sido aceptadas varias enmiendas ha quedado anoche, por fin, aprobado el presupuesto de Ingresos á las 21 y 15 minutos.

El señor Romero Robledo dió las gracias á todos y se levantó la sesión.

Hoy la habrá ordinaria.

El miércoles se suspenderán las sesiones hasta mediados Enero.

Madrid 21-1

Se encuentra gravemente enfermo y ha sido sacramentado el Sr. Navarro Rodrigo, que tanto ró en los primeros primeros años de situación fascista y que fué ministro de Fomento. El señor Navarro Rodrigo estuvo de Gobernador en las Baleares el año 1864.

Está afectado de un fuerte ataque cardíaco.

Madrid 21-1'10

Comunican de París que durante el día de ayer un individuo de nacionalidad rusa atentó contra la existencia del célebre sociólogo Max Nordan.

Pudo este librarse de la agresión resultando herida una persona que le acompañaba.

Nuevo Gobernador de Baleares

Madrid 21-1'50

Cuando menos lo esperaríamos nos ha sorprendido hoy la firma

regia con la nueva combinación de gobernadores.
 En ella va incluido el de esa provincia.
 El nuevo Gobernador de Baleares el señor Cedrun de Pedraza.
Emprestito fracasado
 Madrid-21-9-10
 Dicen de Washington que ha fracasado el empréstito japonés que se intentaba alzar en aquella plaza.
 Las noticias sobre el ultimatum á Rusia son contradictorias.

EL GLOBO de Madrid

Diario Liberal Independiente

Publica artículos de escritores notables y dispone de un extenso servicio de información, con numerosos regalos á los suscriptores.
UNA PESETA AL MES
 Se admiten suscripciones en la Agencia de Publicidad—Luz, 21

De venta EN PALMA Kiosko del Borne

Droguería de Domingo Durán

Colón 5 y Rastrillo 10

Gran variedad en cámaras fotográficas, placas para negativas y positivas de distintas marcas y tamaños comunmente usadas por profesionales y aficionados.
 Reveladores y productos químicos de todas clases para el desarrollo de placas y papeles fotográficos.
 Papeles albuminados, á la celoidina, al citrato, al bromuro y al carbón. Tarjetas postales á la celoidina y al bromuro. Variedad de marcas.
 Tarjetas, cartulinas y pasepartout de todas clases.
 Vistas de Mallorca y postales.
 Colores en tubos, en polvo y pasta. Barnices brochas, pinceles y telas preparadas.
 Precios sumamente baratos.
Laboratorio fotográfico á disposición de los aficionados

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.
 Saldrá de este puerto directamente el día 6 de Enero el magnifico vapor

Juan Forgas

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.
 Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.
 NOTA:—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

LA REGIONAL BALEAR

Agencia de Transportes y Consignaciones de Juan Vidal

Cestos 5, Palma de Mallorca.

En dicha casa se sirve con actividad y economía.—Corresponsal en Barcelona:

Señores Hernández hermanos

Calle de Santa Mónica, 2 bis—Barcelona

Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES
 Servicio SEMANAL y directo ENTRE

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-Italia-Bellver-Baleares
 Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.
 Salidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.
 Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

RELOJERIA ESPAÑOLA

CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases y Taller para toda clase de composturas

MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero
 Variado surtido en las acreditadas marcas «OMEGA», «LONGINES», «WALTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2

Se obtiene un HERMOSO PECHO por medio de las Píldoras Orientales...
 Fábrica, 22—Arrabal

CARRERA DEL MAGISTERIO

Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de Don Jaime Terrés
 Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

El Lente de Oro

25, Brossa, 25
 Es la casa más económica y mejor surtida de Palma en GAFAS Y LENTES CRISTALES ROCA, FINEGLAS y demás clases.
 Composturas al minuto
 Gran colección de estampas y oleografías.
 MOLDURAS para CUADROS
 Gran economía.

El Lente de Oro

¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!

El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLOS «Bosch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.
 DE VENTA: FARMACIA Bosch, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias.
 1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50 pta.

Agencia Funeraria

Narciso Puig

Calle de Jovellano s, número 16
 Sucursal de «La Auxiliar»
 Calle de Jaime II, 46—Teléfono 140
 (Abierto toda la noche)

Esta Agencia la más importante de Palma dispone de numeroso personal práctico y de confianza para el despacho de documentación así como demás trabajos necesarios en caso de defunción.

Esta casa dispone de ataúdes al estilo del continente (nuevos en esta capital) y á la mallorquina, estando por lo tanto montada para poder prestar sus servicios á todas las clases sociales.

A fin de que el público no sea sorprendido en su buena fe exljase el catálogo de la casa.—Es la más económica.—Se recomienda por sí sola.

Ataúdes desde 5 á 300 pesetas

¡¡Para Navidades!!

Colmado La Colonial
 5 — MIÑONAS — 5

CHAMPAGNE JULES MUMM

Sin rival.—Mejor que el Cliquot y Moet Chandon.

Vinos finos y licores

Torriones de todas clases

Encurtidos y conservas.

La Colonial—5—Miñonas

Nuevo Colmado

LA COLONIAL

—5 Miñonas—

Ofrece al público Plátanos de Canarias y Encurtidos.

Conservas alimenticias, azúcares, cafés, pastas para sopa, legumbres, aceites del país, vinos y licores de las más acreditadas marcas.
 Buen servicio y economía.

KIOSCO

Restaurant Miramar

TELÉFONO 25

Todos los días merienda para los niños á 0'20 cts. de pta.

Ostras y escupita de Mahón.

Escabeches de pescado.

Servicio de Restaurant á la carta.

Único depositario de los afamados y económicos vinos de «Monso Tallada» y anisados marca «Paloma» de D. Juan Suan.

Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA

Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y masificación.



Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Precios económicos.

Paseo del Borne

Entrada: PELAIRE, 102.

Venta

de cerdos cebados de higos y salvados, grandes y pequeños en el predio La Cabana del Pont d'Inca al precio de 2 reales la tercia. También se venden gallinas á 4 reales tercia.

CHICO

En esta Redacción se necesita uno de buena familia para recadero.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

Bartolomé Castell

Depósito exclusivo de los magníficos pianos extranjeros

BOISSELOT

y de los tan acreditados

Charrier Prats y Comp.

Instrumental banda y orquesta de superiores marcas extranjeras.

Novedades en música religiosa y profana de los más celebrados maestros.

Santo Domingo, 4, 6 y 8—Palma

Boca, Garganta y Voz

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS

Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol

La instrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA y LLITERAS á base de herba cuquera d'Arb. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Callicida Sureda calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuando se aplican á los ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

Vino iodo-tánico-fosfatado. Aperitivo, tónico y reconstituyente, sucedáneo del Aceite de hígado de bacalao.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9, Palma Y DEMÁS FARMACIAS

DENTÍFRICOS bosch

(Elixir y Polvos)

MENTHOL — TIMOL — QUINA CALISAYA — LO MEJOR PARA LA DENTADURA DEL JAPON.

DE VENTA: Farmacia Valenzuela, Plaza de la Cuartera.—Centro Farmacéutico y Perfumería de Meridiano, Cadena 6.

Depósito general: FARMACIA BOSCH, MANACOR.

La Industrial
 QUINT y BROSSA
 Precioso surtido en Vagilla loza desde 28 pesetas vagilla
 Ricos juegos de cristalería, cuchillería y plata Christofl.
 PRECIOS MÓDICOS
 La Industrial
 QUINT y BROSSA

Agencia Funeraria
 (DE)
 Pedro F. Llabrés
 TALLER DE ATAÚDES
 calle de Lelio, núm. 12

Esta agencia, la más antigua de Palma cuenta con un completo personal para todo lo referente á una defunción, tanto para vestir al cadáver como enlutar el cuarto y demás trabajos inherentes, en el sentido caso de perder á algún ser querido.

Prontitud y economía.

SE VENDE

Relojería Española

 Relojería Suiza
 garantido y con certificado de Fábrica

A las Señoras

Altamente agradecido al continuo favor que el distinguido bello sexo mallorquín viene prodigando á mis establecimientos, he decidido como justa recompensa, adquirir un precioso surtido de mantelería propia para Navidades, que detallaré gustoso al mismo precio de factura.

Esta ocasión me proporciona el honor de saludar una vez más á mi distinguida clientela.—Ignacio Figuerola.

Almacenes San José—Bronco 7 y 9—Sucursal: Siete Esquinas.

Grandes bodegas

DE Juan Suan y Bannasar

Plaza Puerta de Santa Catalina
 El público encontrará en estas bodegas toda clase de

VIÑOS FINOS Y LICORES desde el más renombrado CHAMPAGNE y JEREZ hasta el exquisito ANÍS PALOMA, fabricación de la casa.

Plaza Puerta de Santa Catalina

Grandes talleres movidos á vapor

DE VICENTE MAS Y C^a

Fábrica, 22—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 22—Arrabal

Venta

Se vende una finca situada en el caserío de Son Sardina denominada Son Azut de nueve cuarteradas próximamente. Informará: don Miguel Oliver, Paz, 35.